

# LA HISTORIA INTERNACIONAL REPUBLICANA EN LAS PUBLICACIONES DE LA ACADEMIA DIPLOMATICA DEL PERÚ\*

**GUSTAVO PONS MUZZO**

La Academia Diplomática del Perú ha publicado en 1964 dos importantes obras de los Drs. Walter de Reyna y J. Pareja Paz Soldán respectivamente, que han venido a enriquecer nuestra bibliografía en la campo de la investigación histórica sobre temas de relaciones internacionales y del derecho diplomático.

La “Historia Diplomática del Perú” del Dr. Wagner de Reyna<sup>1</sup>, se ocupa en dos volúmenes, de estudiar con todo acierto la vida diplomática en el Perú en el presente siglo, pero sólo hasta 1945. Divide su estudio el Dr. Wagner de Reyna en cuatro decenios y quinquenio. Como introducción a la diplomacia del presente siglo, la obra trae un capítulo inicial titulado “Formación del Perú desde el punto de vista diplomático”. Luego se ocupa de los decenios de 1900-1910; 1910-1920; 1920-1930; 1930-1940; finalmente el quinquenio de 1940-1945.

El planteamiento de la obra tiene una indiscutible originalidad pues en cada decenio se estudia separadamente las relaciones diplomáticas y especialmente la solución de nuestros problemas de límites con cada uno de nuestros 5 vecinos, esto es, Ecuador, Colombia, Brasil, Bolivia y Chile; se continúa con el estudio de nuestras relaciones, con los “Otros países americanos” y termina esta parte americana con un estudio de “La Escena Continental”. Luego para al estudio de nuestras relaciones diplomáticas con los “Países Europeos” y “Países de Asia”, para continuar con el estudio de la “Escena Mundial” y finalizar con un semblanza de “La Cancillería de Lima” en cada uno de estos periodos y el nombramiento de las misiones diplomáticas peruanas en el extranjero y de los países extranjeros en el Perú. En la “Conclusión” de la obra se estudia el cambio de la diplomacia bilateral por la multilateral que es la característica saltante después de la segunda guerra mundial.

\*\*En: Documenta, Revista de la Sociedad Peruana de Historia. Lima, 1965. No.4, pág. 668-670

---

**Este texto se reedita en honor y recuerdo cariñoso al maestro e historiador Doctor Gustavo Pons Muzzo, mi padre. María Elsa Pons Muzzo Díaz.**

**(Sin fines comerciales)**

---

<sup>1</sup> Alberto Wagner de Reyna. “Historia Diplomática del Perú” (1900-1945). 2 vols., 451 págs. Eds. Peruanas. Lima, 1964.

Completa la obra cinco valiosos anexos: el primero sobre “Cuadros Estadísticos de 1900-1950 sobre la realidad económica peruana y el comercio exterior”; el segundo es un “Cuadro de los acuerdos multilaterales firmados entre 1902 y 1945 en los que ha participado el Perú”; el tercero es una “Cronología de los presidentes del Perú”. Nómina de los ministros de Relaciones Exteriores del Perú con indicación de sus memorias (1899-1946). El anexo cuatro es una serie de micro biografías de algunos peruanos que han tenido participación notable en las relaciones internacionales del país entre 1899 y 1946; y finalmente el quinto anexo trata de la biografía de la historia diplomática del Perú. Termina la obra con un valioso índice de Tratados, Convenciones y Acuerdos en los que ha intervenido el Perú en el presente siglo, así como un índice onomástico y un índice analítico general.

La obra que reseñamos es un valioso aporte para los estudiantes de la Academia Diplomática del Perú y para todo el que se interese en conocer nuestras relaciones internacionales en el presente siglo, no sólo con los países de América, sino con los de la comunidad universal.

“José Gregorio Paz Soldán, Diplomático y Jurista”, por el Dr. José Pareja Paz Soldán,<sup>2</sup> es una importante biografía del gran diplomático peruano que dejó sentir su poderosa influencia en la conducción de la diplomacia peruana, posiblemente en su periodo más brillante del siglo pasado. Se inicia la obra con un importante prólogo del ilustre Víctor Andrés Belaunde, que de por sí, ya es un valioso aporte. Comprende 4 capítulos. En el primero se ocupa de la familia de los Paz Soldán, el nacimiento y la niñez de don José Gregorio y su vida de juventud hasta que fue diputado al Congreso de Huancayo y Plenipotenciario en las negociaciones con Bolivia en 1841.

El segundo capítulo se titula sencillamente “Madurez” y se ocupa en buena cuenta de toda la vida importante del gran diplomático, desde que fue nombrado por Castilla en su primer Gobierno Ministro de Relaciones Exteriores hasta que fue Presidente del Gabinete y Ministro de Relaciones Exteriores del corto Gobierno del Mariscal San Román (Octubre 1862 a Abril de 1863). Esta es la época más brillante de la diplomacia peruana en el siglo pasado cuando el Perú era el “campeón del americanismo”. En el tercer capítulo se ocupa de “Paz Soldán, Plenipotenciario al Congreso Americano de 1864” que fuera convocado por el Perú al producirse la agresión española a nuestro país en abril de ese año con la ocupación de las Islas de Chíncha, acto que fuera considerado en el ambiente internacional como una agresión al Continente. El capítulo 4 es un “Juicio sobre el Diplomático y el Magistrado” pues don José Gregorio tuvo también destacada actuación en el poder judicial; entre otros cargos desempeñó el de Fiscal de la Corte Suprema de la República, cargo que lo ejerció, con algunas alternativas por motivos políticos, hasta su muerte ocurrida en 1875.

---

<sup>2</sup> José Pareja Paz Soldán. “José Gregorio Paz Soldán. Diplomático y jurista. 125 págs., Ediciones Peruanas, Lima, 1964.

Finaliza la obra con un estudio genealógico sobre los “Paz Soldán” por don Alberto Rozas Siles.